## La XLV marcha LGBTTTIQ+ en la Ciudad de México

Ulises Lara López ulises lara@fgjcdmx.gob.mx



oncluyó el primer semestre de 2023 con una intensa campaña gubernamental en todas las dependencias, incluyendo la Presidencia de la República, correspondiente al "Mes del Orgullo LGBTTTIQ+ 2023", mayormente visible en la Ciudad de México, capital del país y epicentro de los grandes derechos para la comunidad y la libre expresión.

Sin duda, la CDMX es primera en la conquista de derechos de la diversidad sexual y en la lucha contra la discriminación por orientación sexual; exigencias que, desde 1979, con la primera "Marcha del Orgullo Gay" tomaron cauce hasta lograr el pleno reconocimiento y visibilidad de la comunidad LGBTTTIQ+ en el año 2021.

En la Ciudad de México, desde 1998, la homosexualidad dejó de ser tratada desde el punto de vista penal como un delito y, posteriormente, se dieron reformas muy importantes como la Ley de Sociedades de Convivencia en el año 2006 y hacia el año 2010 el Matrimonio Igualitario.

Aunado a ello, se han seguido realizando otras reformas, la más recientemente el Decreto Administrativo sobre los Derechos de las Adolescencias Trans, que permite a personas adolescentes, mayores de 12 años, modificar la identidad de género en su acta de nacimiento mediante un proceso administrativo.

En la edición 2023, el movimiento incluyó actividades culturales y turísticas que permitieron la integración de familias capitalinas con las visitantes del interior de la República, además de generar impactos en la economía. Al respecto, se tenía previsto que esta movilización, generaría para la Ciudad de México una derrama económica de 2 mil 500 millones de pesos (mdp); de los cuales, 979 mdp corresponden a los días del 23, 24 y 25 de junio, asimismo se estimaba una afluencia de más de 600 mil personas; lo que implicaría beneficios para 14 mil comercios establecidos en la zona de la marcha.

Es claro que esta manifestación, expresión de libertad y convivencia social, hace que la Ciudad de México esté a la vanguardia, incluso internacionalmente, en esta materia, además de generar impactos económicos en la estructura comercial y de servicios; sin dejar de lado el fomento a la cultura, en este año se programó una cartelera con actividades en museos, Fábricas de Artes y Oficios (FARO), así como en los Puntos de Innovación, Libertad, Arte, Educación y Saberes (PILARES), dedicados a tratar los temas de una manera informativa y también crecieron los espacios culturales con diferentes actividades incluyendo el Palacio de Bellas Artes.

Como parte de las acciones para fortalecer la sensibilización social, en este mes los edificios y monumentos más emblemáticos de la capital del país se iluminarán con los colores de la bandera LGB-TTTIQ+, una muestra de la inclusión, la tolerancia, el respeto, la diversidad y la libre manifestación de las individualidades, actividades convocadas por iniciativa de Altarte, impulsado por la Secretaría de Turismo de la Ciudad de México.

Adicionalmente se presentó la "Copa LGBT 2023" con más 20 disciplinas deportivas, como: fútbol, básquetbol, box, natación, voleibol, K-Pop, atletismo, entre otras, en diferentes deportivos y múltiples escenarios.

Esta, que fue la XLV Marcha LGBTT-TIQ+ en la Ciudad de México, efectuada el pasado sábado, fue la más amplia manifestación que se prolongó por más de siete horas y que avanzó del Ángel de la Independencia al Zócalo capitalino.

Es de reconocerse que la CDMX cuenta con avances en el ámbito de la procuración justicia con MP especializados en

atención a la violencia y discriminación hacia miembros de la comunidad, se ha invetisgado con protolocolos específicos los transfeminicidios y se ha mantenido el diálogo legislativo para las adecuaciones a la norma para que las personas trans privadas de la libertad sean tratadas de acuerdo a su género en los centros penitenciarios, entre otros. Este mes ha sido de esfuerzos para visibilizar más los derechos LGBT, nos queda entonces estar más conscientes de que cada día debe ser una oportunidad para dar cabida y respeto al orgullo de formar parte de esta comunidad v asumir su inclusión, por tanto, todos los días deben ser de la no discriminación y de sumatoria al trabajo para la diversidad sexual y de género.

El avance es innegable en muchos ámbitos en especial en la cultura, en la expresión en los medios masivos y desde luego en las plataformas tecnológicas, sin embargo, aún queda mucho por alcanzar respecto de este en este movimiento, muchas ciudades del país siguen presentándose muestras de intolerancia y discriminación y en el ámbito rural no existen datos de apertura o es incipiente la conciencia individual y social a este respecto. Por ahora, la Ciudad de México ha consolidado la inclusión, en un entendimiento v aceptación que también ha sido un acelerador de la actividad económica en nuestra metrópoli •